

AÑO LXXVII
TOMO CCXCIX

Fundador
Jesús Álvarez del Castillo V.

GUADALAJARA, JAL., LUNES 18 DE JULIO DE 1994

Editor-Director
Jorge Álvarez del Castillo Z.

Número 27,543

Miscelánea Noticiosa

AGENDA DEL GOBERNADOR

Este lunes el Gobernador Carlos Rivera Aceves presidirá, a las 9 horas, la ceremonia conmemorativa del 122 aniversario del fallecimiento de don Benito Juárez García, en la plaza que lleva su nombre, en esta ciudad, y posteriormente acompañará al Secretario de Agricultura y Recursos Hidráulicos, Prof. Carlos Hank González, en una gira de trabajo por el municipio de Ocotlán.

VEHICULOS ABANDONADOS

Como resultado del dispositivo que mantiene la Secretaría de Vialidad y Transporte para retirar vehículos abandonados en la vía pública, de enero a la fecha se han retirado un total de 66 unidades, informó el director de Vialidad Metropolitana de Guadalajara, comandante Jorge Castañeda Arellano.

¿REFORESTARAN EL MUNDO?

Aunque usted no lo crea, como dice Ripley, en Atemajac de Brizuela, Jal., hay un vivero que mide dos veces la superficie del municipio de Guadalajara, es decir, "35,864 hectáreas, 19,397 de las cuales corresponden al área forestal y 10,914 pueden ser utilizables". Esto, de acuerdo al boletín que envió el sábado la Oficina de Prensa del Estado con motivo de la visita que el Gobernador Carlos Rivera Aceves hizo a ese lugar. La pregunta es: ¿Qué acaso piensan reforestar el mundo?

EN EL JURIDICO

El adeudo que los dueños de "Diversiones Maravillosas" tienen con el Ayuntamiento de Guadalajara, de 20,000 nuevos pesos producto de la renta del parque "Avila Camacho", se ventila ahora en el área jurídica del Concejo, en donde se analizan los ofrecimientos que hacen los propietarios, a fin de saldar la cuenta. Aparentemente, no se ha concretado nada en torno a la venta del negocio, el que parece quieren cerrar cuando termine la actual administración.

JOVENES EMPRESARIOS

El Grupo de Jóvenes Empresarios de la Cámara de Comercio de Guadalajara darán a conocer esta mañana en rueda de prensa el programa del Primer Debate Político que tendrán los representantes juveniles de los partidos políticos PRI, PAN y PRD. El objetivo es conocer las propuestas que dichos partidos tienen para la juventud jalisciense, y en apoyo a los respectivos candidatos a la Presidencia de la República, senadores y diputados.

ASAMBLEA DE AZUCAREROS

Los industriales azucareros que conforman el Grupo Industrial Azucarero de Occidente, celebrarán su Asamblea General Ordinaria de Accionistas el 10 de agosto a las 11:30 a.m. en la capital del país. Dentro del programa figura la elección de nuevos miembros dentro del Consejo de Administración, informó Aarón

Es un desastre la política forestal que se aplica en la Zona Huichola



La política forestal que aplica el Instituto Nacional Indigenista en la Zona Huichola, enclavada en el extremo Norte de Jalisco, es calificada como un desastre económico y ecológico por el presidente de la ADESMO, Juan Negrín, debido a que no ayuda a mejorar el nivel de vida de los huicholes, y sí propicia, en cambio, la destrucción irreversible de sus recursos naturales.

Es antieconómica y antiecológica

La política forestal que se aplica en la Sierra Huichola es un desastre económico y ecológico, porque no ayuda a mejorar el nivel de vida de los indígenas, y en cambio sí propicia la irreversible destrucción del bosque, afirmó el presidente de la Asociación para el Desarrollo Ecológico de la Sierra Madre Occidental (ADESMO), Juan Negrín Fetter, conocedor no sólo del arte de los huicholes, sino también de sus recursos naturales.

Juan Negrín, nacido en la ciudad de México en 1945, atraído por el arte huichol realizó sus primeras pregrinaciones con los huicholes hace más de 20 años —"conocí su mundo, porque lo viví con ellos"—, y durante estos años ha sido protagonista en la defensa de sus recursos. El mismo narra cómo fue esta evolución:

"Compartí con los artistas su vida religiosa, y ya cuando me conocieron en la sierra bien, porque me fueron viendo más y más, prácticamente me exigieron dar un servicio. Este servicio ocurrió cuando en 1978 vinieron a Guadalajara los jefes de la Sierra Huichola a anunciar la muerte de su Secretario de Bienes Comunales, y aquí les dijeron:

"Bueno, lo importante, señores, es que a ustedes les sobran 12 mil y pico de hectáreas de las 60 y tantas mil que tiene Santa Catarina. Ya ustedes podrán cambiar a su Secretario, ese es asunto de ustedes, pero tienen que atender el problema de que les sobran esas tierras.

"Entonces los huicholes de Santa Catarina me nombraron asesor de la comunidad. No creo que eso hubiera ocurrido

(Sigue en la página dos)

Nadie ganará estas elecciones con un margen amplio: Urzúa

"Las próximas elecciones federales serán sin duda las más competidas de la Historia de México, y nadie va a ganar por un margen amplio. Las diferencias de votos entre los triunfadores y los más cercanos contendientes serán muy reducidos", pronosticó el diputado local panista Silvano Urzúa Ochoa.

"Lo saludable para legítimar el triunfo del vencedor sería la implementación de la segunda vuelta electoral, pero lamentablemente ya no hay tiempo para la

México requiere siempre de un "gobierno fuerte": De la Madrid

El ex Presidente Miguel de la Madrid aprovechó bien la coyuntura económica derivada de la segunda guerra mundial y la liberalización de la política comercial.

Es un desastre la política forestal que se

(Viene de la primera página)

antes ni después. Fue una cosa muy rara, y regresaron a Guadalajara para presentar a las autoridades mi nombramiento; aquí les presentaron a un maderero, y les dijeron: miren, a lo mejor les podemos dejar esas tierras, por lo menos por un tiempo, pero van a tener ustedes que firmar un contrato maderero con estos señores...

"Fuimos a México, a la Secretaría de la Reforma Agraria. Estuvo con nosotros el Dr. Enrique Estrada Faudón, que era entonces el director del Departamento de Botánica de la Universidad de Guadalajara; él fue a la sierra y realizó un estudio ecológico, reconociendo que si se hacía allí una explotación maderera comercial, se haría una destrucción total, y ya irreparable de esas tierras, luego de un año o más de explotación.

"Afortunadamente allí en México nos pasaron con un inspector de la Reforma Agraria que vino acá y reconoció que los huicholes sí tenían derecho a las tierras, que eran precisamente los bosques...

"Todos los cambios que han ocurrido recientemente en la sierra provienen de un aspecto: las brechas. La primera brecha se terminó en el sexenio de Echeverría, a San Andrés Cohamiata, y después de eso a Santa Catarina pasó otra como en el 77 ó 78, y toda esa tierra que no valía nada en absoluto, se volvía extraordinariamente valiosa. Fue entonces cuando gente forastera del mismo gobierno empezó a sembrar mariguana y amapola, y si luego encontraban la droga les quitaban la tierra a los huicholes...

"La verdad es que si las cosas están mal ahora, antes estaban mucho peor, porque yo antes ni siquiera le hubiera podido hablar a usted de esto", dice Negrín.

ese puesto sin ser realmente elegido jamás por los huicholes".

— ¿Maurilio era el que rentaba los bosques?

— "El era un intermediario, era parte de una mafia que fue derribada en San Sebastián hace apenas un año, porque fue hasta hace un año cuando los huicholes por fin vieron que si esta madera se estaba vendiendo barata era porque unas 10 familias estaban recibiendo dinero por debajo de la mesa".

— ¿Y cuál es ahora la alternativa?

— "La alternativa es no vender la madera como un producto bruto a un aserradero, sino que el mismo huichol por lo menos pueda hacer tablas y tenga su propio aserradero".

En esta parte de la entrevista Juan Negrín habla del taller de carpintería que su organización estableció en Santa Catarina, pero que constantemente ha sido saboteado por funcionarios del Instituto Nacional Indigenista, quienes pretenden crear un aserradero en ese lugar sólo para justificar partidas presupuestales.

Desde fines de 1992 el director general del INI, en México, fue advertido sobre la improcedencia de un gran aserradero en Santa Catarina, "donde la gente no necesita créditos, no necesita endeudarse, lo único que necesita es capacitación para trabajar la madera".

"Lo que ocurrió —añade Negrín— es que el INI desde luego no me hizo caso y decidí ser testigo de honor del contrato con el ingeniero Niembro (conocido talador de la región) en abril del año pasado, y luego tuvo que haber una especie de revolución interna donde el mismo pueblo de San Sebastián cambió a sus autoridades para que el contrato con Niembro se cancelara, después de tres meses".



El bosque huichol no debe explotarse ahora en gran escala comercial porque ello acabaría con los árboles, con la capa vegetal y hasta con los mantos freáticos.



Hace dos décadas entró la primera brecha a la Zona Huichola, y estas brechas, si bien han servido para llevar viveres a los huicholes, también han provocado la explotación despiadada de sus recursos, con participación directa de funcionarios. También han entrado políticas que corrompen a la sociedad huichola.

ARQUITECTOS E INGENIEROS

CURSOS DE COMPUTACION

PRECIOS UNITARIOS Y ANALISIS DE PRESUPUESTOS. DIBUJO ASISTIDO POR COMPUTADORA. DURACION 1 MES 100% PRACTICA.

CONTADORES Y AFINES

CONTABILIDAD MULTIENTRIPESAS POR COMPUTADORA. CURSO INTENSIVO DURACION 1 MES 100% PRACTICA.

PROFESIONISTAS ESTUDIANTES Y SECRETARIAS

CURSOS EN COMPUTACION DE: LOTUS 1,2,3, DBASE, WORKS, WORDPERFECT, PROGRAMACION. 1 MES 100% PRACTICA.

VENTA DE COMPUTADORAS Y ACCESORIOS

REPARACION Y MANTENIMIENTO PREVENTIVO

MAYOR INFORMACION TELS. 645-67-61 645-59-71

AV. ISLA RAZA 2411-1, JARDINES DEL SUR (a 4 cuadras Av. Cruz del Sur).

ESTE ANUNCIO SALE LOS LUNES ESTE PENDIENTE



Juan Negrín Fetter, con más de 20 años de contacto directo con la cultura de los huicholes —"conoci su mundo porque lo viví con ellos"— advirtió sobre la errónea política forestal del INI en la Zona Huichola, y se pronunció además contra la corrupción que propician funcionarios a través de maestros bilingües.

— ¿Qué relación tiene el huichol con sus bosques?

— "Mientras tanto nosotros le habíamos dicho al INI que ya teníamos el dinero para iniciar el programa en Santa Catarina, que ya habíamos hecho un estudio fitosanitario, de las condiciones del bos-

respetamos a nosotros mismos, nos vamos a acabar absolutamente, de eso estoy seguro; si no tenemos principios éticos no vamos a tener ecología".

— ¿Cuál es a la fecha el grado de destrucción de los bosques huicholes?

— "Ha sido bastante grave en San Sebastián, porque es el único sitio donde sí se pudo hacer un trabajo dizque legal".

— ¿Los madereros no han cumplido con el requisito de reforestar lo que talan?

— "Usted verá si eso les interesa..."

— ¿O sea que dejan los cerros pelones?

— "El bosque huichol no se va a reforestar por la buena voluntad de nadie... Ahora, cómo se puede trabajar si tenemos, por ejemplo, a un maestro huichol, que es Guadalupe de la Cruz Carrillo, presidente de Bienes Comunales de Santa Catarina, yo diría que es una persona valiosa, buena, pero que pasó en la última reunión de la UCI (Unión de Comunidades Indígenas) en San Andrés? pues que se anunció su nombramiento como Subprocurador de Asuntos Indígenas del Estado, es decir, que ahora es empleado económico del licenciado Ignacio Bonilla Arroyo, que es el Procurador y a la vez delegado del INI, ¿y podemos así ir al INI para ver qué pasa? El problema está a nivel local, donde el malinchismo y la explotación del vecino contra el indígena han sido enorme. ¿Quién fue Presidente Municipal de Mezquicé sino el mismo Ignacio Bonilla?"

— ¿Qué papel ha desempeñado el licenciado Bonilla en los bosques huicholes?

— "Para nosotros ha sido un sabotaje absoluto y constante. Tenemos los fondos para trabajar, pero no nos han dejado trabajar".

— ¿Y por qué ese afán de sabotear?

— "Para plagiar nuestro proyecto y hacerlo malamente".

— ¿O sea que el gobierno no quiere participación de grupos sociales en la Zona Huichola?

— "Así es. El gobierno quiere el control absoluto de la Sierra... Ahora están

llevando una increíble corrupción a la Zona Huichola a nivel social y político. Allí el servicio era la base de toda función social: si un huichol iba a ser elegido presidente de Bienes Comunales o gobernador tradicional y se daba cuenta de ello, lo primero que hacía era huir de la comunidad para que no lo fueran a encontrar porque iban a ser 3 años sirviendo a la comunidad y sin poder aprovecharse de él mismo..."

— "Van a acabar cambiando al huichol. De esto me quejé desde el sexenio pasado. Les dije: lo que está empezando a ocurrir aquí es que van a acabar metiendo como jefes de la Zona Huichola exclusivamente a maestros bilingües, que es gente descurtida a nivel de su propia cultura no muy educada en cuanto a nuestra cultura, pero gente completamente oportunista, porque ya no tiene un sentido ético que corresponde a valores que él está vieniendo ni en nuestra cultura ni en la suya tampoco, y ese es el problema más grave esta es la gente intermediaria entre el gobierno y el huichol... Si ellos ven que a que le va bien es al más sucio de todos ellos, entonces empiezan a ver que los va a hacer a través de los cuales se puede sobrevivir bien es la falta de cualquier ética".

— ¿Qué es lo que en definitiva debe hacer los huicholes con sus bosques?

— "El potencial es extraordinario. Todo el mundo conoce lo que ha hecho huichol con su artesanía en general. El huichol tiene que entender que trabajan bien con esa materia prima y haciendo un producto bien terminado, puede hacer una artesanía que se puede vender a nivel nacional e internacional, de manera valiosa".

— En cuanto a los grandes proyectos madereros que se pretenden en la Zona Huichola, Juan Negrín se remite a lo dicho por el Dr. Estrada Faudón: "Si ese bosque se ataca comercialmente, no sólo se perderá el bosque, sino también los suelos y hasta las aguas freáticas".

JAVIER MEDINA LOERA

OBTENGA Buenas Ganancias!

\$\$ QUERER ES PODER \$\$

ALHAJAS "RAYMOND"

LE DICE COMO:

- * El medio mayorero lo inicia con poco dinero.
- * De mayorero y 1/2 mayorero atractivos descuentos.
- * Cambios de lo que no venda
- * Reparaciones y hechuras especiales
- * Estuches y exhibidores.
- * Relojes originales.

\$\$\$ QUERER ES PODER \$\$\$

ALHAJAS "RAYMOND"

LE DICE COMO:



- * El medio mayoreo lo inicia con poco dinero.
- * De mayoreo y 1/2 mayoreo atractivos descuentos.
- * Cambios de lo que no venda
- * Reparaciones y hechuras especiales
- * Estuches y exhibidores.
- * Relojes originales.

613-06-28
613-06-49

Aceptamos Cheques

Travolta con
Figura 10k.
N\$13.90

Recibe regalo sorpresa en la 1era compra

Condominio Guad. Av. 16 de Septiembre 730-1100-5
Horario corrido de 9:30 a 6:30 y Sábados de 10:00 a 2:00

TETOHUXTLE
EL ARBOL PRODIGIOSO
SALVESE DE LA
DIABETES



ESTUDIOS
REALIZADOS
Y
COMPROBADA
SU
EFFECTIVIDAD

DISTRIBUIDOR AUTORIZADO:
EDNA CARRIZALES DE SANCHEZ.
ISLA REVILLA GIGEDO #1759
BOSQUES DE LA VICTORIA
TEL: 612 57 58

Juan Negrin Fetter, con más de 20 años de contacto directo con la cultura de los huicholes - "conoci su mundo porque lo viví con ellos" - advirtió sobre la errónea política forestal del INI en la Zona Huichola, y se pronunció además contra la corrupción que propician funcionarios a través de maestros bilingües.

- ¿Qué relación tiene el huichol con sus bosques?

- "Mira, para el huichol el bosque era la barrera contra el mundo forastero; para el huichol el bosque era el mundo donde estaba la fauna y el mundo donde no se vivía, donde el huichol no vivía, pero si ese bosque era para él una barrera fantástica contra el mundo de fuera, el bosque no tenía un valor comercial para el huichol..."

- "Con la primera brecha a San Andrés Cohamiata se hizo un estudio dasonómico a través de gente de la Forestal, que fue completamente fraudulento; en él se exageraba la cantidad de madera que había y se decía que la madera estaba en mucho mejores condiciones que en las que realmente estaba. Así empezó el primer contrato con la comunidad de San Andrés..."

- ¿Y actualmente qué explotaciones forestales hay en la Zona Huichola?

- "En este momento no hay ninguna explotación legal, pero constantemente se hacen debajo de la mesa. Es una tragedia. En Santa Catarina lo primero que vieron los huicholes es que cuando se abrió la brecha les empezaron a sacar madera clandestinamente; les decían que esa sierra ni siquiera era de ellos. Entonces para proteger la zona pusimos a un grupo de huicholes que estuvieran permanentemente al lado de la brecha, donde estaba el bosque, y luego de que ellos mismos reconocieron el valor del bosque, les pusimos un taller de carpintería. Los carpinteros huicholes empezaron a reconocer el valor de la madera trabajada, a diferencia de los grandes aserraderos, como el instalado en Huejuquilla el Alto, que fue el primero y que no les pagaba a los huicholes ni una fracción de lo que realmente valía su madera. Esos aserraderos estaban talando los bosques, porque supuestamente estaban parasitados de muérdago, enfermos, pero sacaban la madera que querían, la mejor en muchos casos. Fue algo desastroso, porque en el sexenio pasado los huicholes estaban regidos por lo que se llama el Consejo Supremo Huichol, con Maurilio de la Cruz Avila, y ese señor duró como 10 años en

"Mientras tanto nosotros le habíamos dicho al INI que ya teníamos el dinero para iniciar el programa en Santa Catarina, que ya habíamos hecho un estudio fitosanitario, de las condiciones del bosque, en una oportunidad extraordinaria para que el huichol, sin pedirle préstamos a nadie pudiera iniciar su propia industria y ganara el que trabajara más y el que tuviera más experiencia."

"Pero en el momento en que nosotros íbamos a anunciar a la asamblea general en Santa Catarina que ya teníamos el dinero para hacer el marqueo de los árboles, porque ya habíamos pagado el estudio y todo estaba ya aprobado por la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos y por la Sedesol, vino el INI a anunciar el gran prototipo de sus aserraderos y que necesitaban a toda la gente de Santa Catarina para ponerlo, que iba a ser mucho más eficiente que el nuestro..."

"Nos quitaron la alfombra de los pies en el momento preciso en que los huicholes podían hacer esto sin endeudarse, y el INI tardó un año en instalar su aserradero, porque era muy sofisticado, a fin de sacar quizás 12 mil pies tabla por día, aunque eso les va a costar una fortuna..."

"Y a nosotros nos dijeron que los carpinteros no podían usar nada, ni un pedazo de madera, que estaba marcada lógicamente, porque nuestro estudio estaba mal hecho..."

- ¿Cuál es su conclusión sobre la política forestal del INI en la Sierra Huichola?

- "El INI acabó quitándonos todo el programa, toda posibilidad de trabajo; ellos hacen nuevas construcciones con un gasto gigantesco e innecesario. Acabaron talando árboles de por allá y esa madera, en vez de venderla a los carpinteros huicholes, a sus propios hermanos, la venden a los mestizos de Los Amoles, y qué se puede pensar, que estamos en el año de Hidalgo, el gobierno no ha hecho nada en absoluto y va a poner ahí un adorno extraordinario. En cambio, a nuestro taller se le acaba el permiso el 31 de este mes..."

"Si nosotros en México no apreciamos lo mexicano, lo nuestro, si no nos

...nucha?
- ¿Qué papel ha desempeñado el licenciado Bonilla en los bosques huicholes?
- "Para nosotros ha sido un sabotaje absoluto y constante. Tenemos los fondos para trabajar, pero no nos han dejado trabajar."
- ¿Y por qué ese afán de sabotear?
- "Para plagiar nuestro proyecto y hacerlo malamente".
- ¿O sea que el gobierno no quiere participación de grupos sociales en la Zona Huichola?
- "Así es. El gobierno quiere el control absoluto de la Sierra... Ahora están

...nuchol con su artesanía en general. Huichol tiene que entender que trabajando bien con esa materia prima y haciendo un producto bien terminado, puede hacer una artesanía que se puede vender a nivel nacional e internacional, de manera fabulosa".
En cuanto a los grandes proyectos madereros que se pretenden en la Zona Huichola, Juan Negrin se remite a lo dicho por el Dr. Estrada Faudón: "Si el bosque se ataca comercialmente, no sólo se perderá el bosque, sino también los suelos y hasta las aguas freáticas".

JAVIER MEDINA LOERA



Durante siglos el bosque fue para los huicholes la barrera contra el mundo forastero, una barrera fantástica contra el mundo de fuera, sin valor comercial; pero llegaron las brechas y con ellas los taladores que sacan la madera, y ahora el huichol sabe que el bosque tiene valor, pero no sabe aprovecharlo.

POR FIN... DE TEMPORADA
DESCUENTOS DEL

40%

- Todos los conjuntos para damas
- Camisas de vestir (Algunos modelos)
- Todas las playeras y camisas sport para niños
- Todos los vestidos para niñas
- Edredones y colchas

20% y 30%

Todos los trajes y sacos de todas las marcas

20%

Todas las gabardinas y pantalón de vestir

30%

Todas las faldas

BARATA DE
LOS
fabulosos

Sólo hasta julio 30.



Zafagoza

Es Diferente
• CENTRO • MEXICO • SOL